

# HERALDO DE CASTELLÓN

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia  
Fundador, propietario y director: José Castelló y Tárrega

AÑO XCVI N.º 1748 OFICINAS Escultor Viciano, 14 SUSCRIPCIÓN DOS pesetas al mes Lunes 10 de Septiembre de 1934 IMPRENTA Temprado, letra L Teléfono Urbano 82 Apartado de Correos 11 (FRANQUEO CONCERTADO)

### Hoy hace 25 años

Llega a Castellón en visita de inspección, el coronel sub inspector de este tercio de la Guardia civil, don Federico Arate.

Por disposición del Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, don Rocamara, se celebran en la Iglesia Arciprestal de Santa María solemnemente rogativas para impetrar del cielo el triunfo de las armas españolas en Marruecos.

En Villarreal se celebra la fiesta del maestro don Vicente F. Moreno con la señorita Luisa Torres, siendo apadrinados los novios por doña María Castelló y don José Gallach.

Muere en su masía de Montaña, doña Antonia Campos.

En el teatro de Verano celebra su beneficio, con clamoroso éxito, la tiple Amparito Mollá.

En el Ermitorio de la Virgen de Gracia de Villarreal, son obsequiados con un banquete los señores Latorre y Goterris, autores de la letra y música, respectivamente, de la zarzuela "Capricho regio", estrenada con extraordinario éxito en aquella ciudad.

Es comentadísimo el procesamiento del señor Sol y Ortega.

Comunican de Melilla que prosiguen las operaciones de avance hacia Nador, registrándose numerosos combates.

### ¿Saben ustedes...

...LO QUE SE GASTA EN BARCOS?

Sesenta y ocho barcos de guerra tendrán en breve los Estados Unidos. Calculando un promedio de costo de cincuenta millones de pesetas por cada unidad—un acorazado cuesta más de trescientos—se tiene una suma de tres mil cuatrocientos millones de pesetas. Basta consignar la cifra para comprender cuán pocas esperanzas caben de que las naciones del Mundo entero no se lancen una vez más, a una lucha descabellada. ¡Que un país gaste suma tan fabulosa en momentos en que—según reciente estadística—la cuarta parte de los neoyorquinos viven de la caridad pública!

La desorientación era completa; las nubes de agua tomaron un tinte rojizo como si nos amenazara el poniente sus cálidos soplos. Unos relámpagos y unos truenos, como si nos halláramos en una mala representación de "La tempestad" y jaldios lluvia!

No obstante apretar el calor, el Grao vióse casi desierto. Solo los masets y masías están aún al gran complet, hasta que la tan deseada y caecreada lluvia los retorne a sus lares.

No registró nada de particular la mañana. La tarde ya se mostró más movida sobre todo en el Seguiol, donde un equipo de Tarragona, más malo que un dolor y un Sport Club de la Plana peor que su entrenador, estuvieron el tiempo reglamentario yendo y viniendo tras un balón.

En las tertulias caseras se comentaba lo que podría pasar en Covadonga y los que no entramos ni salimos en política dábamos también nuestra opinión, lamentando que no se acabase ya con tantas zozobras e inquietudes.

Al atardecer se llenaron los cines y a decir verdad ni el Royal ni el Capitol, acertaron en las cintas propias de inauguración de temporada. Para vermouth está bien esperando todos el manjar exquisito, que no dudamos no se hará esperar mucho tiempo.

Como se ve el segundo domingo de Septiembre, ha sido anodino; perdonad sus muchas faltas.

### CRONICA

### Domingo por medio

Se despidió la noche del sábado con lleros chaparroncitos, haciendo presumir que por fin se metería el tiempo en agua. Ni por esas. Masese Neptuno ha perdido, por lo visto el control o debe hacerse el viento a nuestras angustiadas súbitas.

Lacó el sol por la mañana. Algunas nubes "merodeaban" por las montañas; celebraron junta por la tarde a eso de las cinco y media acordando enviarnos cuatro gotas, las precisas para que los timoneros retrasaran el paseo. Todo fue un engaño. Al anochecer

### Notas veraniegas

### NOCHES CASTIZAS

XVI

Con muy buen acuerdo, comprendiendo la razón que nos asiste al pedir que se organice algún otro festejo que amenice las deliciosas noches estivales de las Villas de Benicassim, la dirección del Hotel, ha organizado unos serietos "matinés" en honor a la gente joven, y que consisten, en celebrar bailes diáramente, en la amplia y magnífica terraza, en esas horas románticas del anochecer, cuando el horizonte se tinte de un color ocre, como el oro viejo, y las estrellas principian a asomarse tímidamente en el gran ventanal del espacio.

Horas propicias son esas del vespero, en las que las sutuosas personas veraniegas se dibujan en extrañas y grotescas figuras sobre el azul del mar, y las siluetas de los edificios se recortan entre las sombras y el sol se declina al ocaso, y la tierra se cubre con el velo negro de la noche que lo va envolviendo todo en la penumbra... Los "matinés" que se celebran en la amplia terraza del Hotel, que junto al mar recibe caricias de las olas, son fiestas de juventud, de belleza, de arte, de expansión y de alegría. Son fiestas castizas, de puro sabor helénico, y tienen la elegancia aristocrática del gran mundo. Por eso no pueden confundirse con aquellos bacanales en los que se rinde pleitesía a Bacó y a Momo y si, con aquellos concursos de ritmo y armonía que immortalizaron a Grecia.

Bello escenario! Junto al Marestrum, que cantara Blasco Ibáñez y pintara Sorolla, y recibiendo el choque de las olas que se desgranaban en pedrerías de plata, se halla la terraza escenario de estas fiestas luminosas y verbeneras. Las notas del pentagrama brotan sonorosas de la gramola que transmite el altavoz a la ancha pista donde danzan las parejas; un susurro de pies rastreados resuenan en acompasado ritmo y marcialidad; los pasos espasivos se oyen por doquier y risas cascabeleras interrumpen el silencio de la noche. La gente joven danza con jadeante movimiento de piernas y caderas. Baila con esa devoción con

### Se venden solares

para edificar dentro el radio de la Capital, muy próximo al paseo de Ribalta.

Razón: Avenida Cardenal Costa, núm. 30.

## La pequeña política

por FRANCISCO DE COSSIO

Llevamos muchos años en España sin otro tema esencial de conversación que la política. No importa la clase social, a altos y bajos, a chicos y grandes no les interesa otra cosa que la política. Reuniones públicas, comidas, congresos, programas, jefes y jefecillos... hasta jiras campestres, aprovechadas para la exhibición de fuerzas y recuento de entusiasmas, todo converge a este interés común, que no puede conducir a otra cosa que a la confusión. No existen en el mundo periódicos que den tanto espacio a las menudencias políticas como los españoles. El viaje de un señor, la comida de dos o tres, que si San Rafael, que si San Sebastián, que si tal o cual balneario donde se repone del reuma éste o el otro, que si el de más allá terminó su viaje de bodas, que si Cid, que si Marcelino, que si Largo... Y ni una sola cuestión de interés. Todo divagaciones pueriles, intrigas de bajo vuelo, anécdotas de poco fondo, como si España fuese un país sin problemas nacionales, sin ambiciones nacionales, sin rumbo nacional...

Y de lo demás? Y de lo que pasa por el mundo? Y de la suerte de Europa? ¿Qué pensamos nosotros en todo esto? Para un periodista español, enfrascado en estas pequeñas realidades, de día y de noche, una temporada en otro país, lejos de peñas, mentideros y redacciones, es como repomiento temporal de población de unas quinientas personas.

manes, americanos... problemas internacionales, política de gran onda. Recorro un camino aldeano. Camino bien urbanizado, entre el bosque. Al pie del camino un restaurant campestre, lo que nosotros llamamos una venta, y en torno de una mesa, un grupo de campesinos que beben un vino rosado del Mediodía. Me siento próximo a ellos, y aunque las conversaciones francesas, aun en el pueblo, se desarrollan a media voz, percibo, si no el detalle, el tema de una conversación. Habían de Alemania y de los Estados Unidos. De las deudas y las reparaciones, y se les sentía preocupados en el diálogo. Quizá haya sido necesario una gran guerra para que las gentes del pueblo rebasen su curiosidad del ámbito nacional y pasen las fronteras inquietas, preguntándose: "¿Qué pasará mañana?" Alguien dirá: ¿y los crímenes, los crímenes y las estafas? ¿Cómo apasiona la delincuencia en Francia? Los diarios de gran circulación vienen llenos de crímenes. En efecto, quizá los crímenes interesantes aquí tanto como en España los toros. Pero la política nacional no apasiona sino en cuanto afecta a un problema de Gobierno o de Estado. Nadie se interesa por la pequeña política.

¿Hasta cuándo durará en España esta avidez anecdótica de la política? Lo cierto es que mientras no pase esta fiebre en España no podrá gobernar nadie.

### TRIPTICO-

### El barullo universal

Anda mal el mundo. Mejor dicho se mueve mal. Desacomodado y fuera de su órbita. Tiempos de barullo, todo son graves quebrantos. Y, así las naciones, tanto en su orden interno como en sus relaciones internacionales, dan muestras de insigne torpeza.

Cuba empieza a sentir las sacudidas de una convulsión política porque Batista no tiene ya confianza en el presidente Mendieta. Méjico se apunta un tanto en los complotos contra los gobiernos, y detiene a estudiantes y revolucionarios que protestan, y logra evitar la voladura de una casa de juego donde se dice que varias personalidades políticas habían colocado capitales. En Constantina indígenas y judíos llegan a las manos y reproducen escenas de

### ANECDOTARIO

### Confusionismo

Se decidía una tarde a tomar el tranvía Benjamín Jarnés, cuando escuchó una gran voz que le llamaba. Se detuvo y recibió el abrazo de un admirador, que le aseguraba: —He leído su último libro, y estupendo! [Estupendo! Benjamín Jarnés, azorado y un tanto tímido, no sabía qué decir a quien de un modo tan efusivo le manifestaba su admiración. Pero él se lo dijo todo. Porque al instante afirmaba: Las escenas de guerra. Las escenas de guerra, sobre todo... Benjamín Jarnés, sospechando un poco, se atrevió a preguntarle: —¿De cuál de mis libros habla? El admirador, para quien original y traducción no eran cosas diferentes, le espetó: —¿Qué cosas tiene usted! ¿De cuál le voy a hablar? Del que no deja de hablar todo el mundo. De "Sin novedad en el frente". (Dicen que Jarnés, al intentar tomar el tranvía, por poco se mata)

### Los sueños

Acercas de si los hombres sueñan más que las mujeres, o las mujeres sueñan más que los hombres, acaba de publicar cierto sabio austriaco un detenido estudio estadístico.

De su análisis se deduce que de cien hombres solamente sueñan 27, y de cien mujeres 45. De aquellos el 14 por ciento no sueñan sino rara vez, y un uno por ciento no sueña nunca. En cambio, no se ha encontrado una sola mujer que no sueñe nunca.

En tan paciente estudio sería interesante la clasificación de los soñadores por profesiones y el

### De colaboración

### Un hombre y su obra

Mucho se recuerda en la actualidad el año 1914. Hace veinte años se declaró la denominada guerra europea, cuyo balance ha sido benéfico: treinta millones de hombres muertos, cantidades inabarcables de dinero perdido y la crisis, arrastrada todavía hoy, por países que fueron o no beligerantes.

Esto despierta en mi mente el recuerdo de un hombre y su obra: Remarque y "Sin novedad en el frente".

Mi imaginación, tras la lectura de esta novela, me representó al autor anti-bélico, tal como es él. Relativamente joven; imparcial con claridad diáfana; no se ha preocupado de ver en la gran guerra, si la razón estaba de una u otra parte; se ha dedicado a pintar la lucha desnuda y escueta. Pese a la opinión insincera de los germanos, pese a la mal acogida que ha tenido en los países centrales europeos, creo la obra del taciturno Remarque, como la exposición más clara y evidente de los horrores de aquella lucha.

¿Quién no se habrá entusiasmado leyendo novelas, en las cuales el héroe muere por la Patria? ¡La Patria! Todo por Ella, si; nuestras actividades, nuestros trabajos, tanto mentales como corporales, pero la vida ¡no! Nunca se sienten más ansias de vivir, como después de haber leído uno de los muchos relatos de la cruenta pugna.

En las imaginaciones de la juventud de hoy, siempre estarán pintadas con vivos colores estas visiones horribles, para rehuir "valientemente" el ir a la guerra.

En efecto, digo valiente y no cobardemente, porque cobardía, miedo y puslanimidad sería, el acatar órdenes de gentes colocadas en otros planos diferentes al nuestro y que no ven, están ciegos para figurarse los múltiples padecimientos y sufrimientos de aquellos

### Mentiras, sueños y farsas

Los periódicos de Budapest, como si se hubiesen puesto de acuerdo, andan preguntándose estos días qué es lo que ha pasado con un supuesto e inmenso tesoro que ha perdido Rumania en los años de la guerra, y que dicen ha sido "hallado" por Rusia, pero del cual nada se ha vuelto a saber.

Aseguran las referencias que se trata nada menos que de las reservas en oro y metales preciosos del Banco de Rumania que fueron transportados a Rusia en 1916 en 3.549 cajas pequeñas, con un valor total de 35.000 millones de liras italianas.

¿Fantasía? ¿Realidad? La noticia parece un cuento de Aladino. Y los cuentos... Los cuentos son los únicos que hay dicen que hay dinero. Mentira piadosa como tantas otras mentiras. Sueño como

### La colonia veraniega de Lucena del Cid

Ignoramos, los veraneantes que en otras temporadas pasaron parte de la canícula en esta villa, pero según hemos oído en las tertulias al comentar y comparar año con año, frecuentemente han reconocido todos, que la concurrencia de este año ha batido el "record", ya que se suponía albergaba Lucena más de un centenar de familias forasteras, lo cual quiere decir que había un au-

### ¿Saben ustedes...

...LO QUE LES OCURRE A LOS RICOS NORTEAMERICANOS?

Un multimillonario yanqui compró en Roma hace unos meses un cuadro de "autor primitivo", por el que pagó un precio elevadísimo. A fin de eludir la prohibición legal de exportar obras de arte, que rige actualmente en Italia, disfrazó el cuadro, haciendo pintar sobre el "autor desconocido" una vista del Vesubio en erupción.

De regreso en Nueva York, mandó el cuadro a un restaurador, para que raspase la pintura nueva.

Pocos días después recibía el multimillonario la siguiente carta del restaurador: "He raspado el Vesubio; he raspado el "autor primitivo". Sirvase indicarme qué hago con el "retrato de Lloyd George".

### Escrito en la cárcel

Aquí la envidia y mentira me tuvieron encerrado. Dichoso el humilde estado del sabio que se retira de aqueste mundo malvado, y con pobre mesa y casa en el campo delicioso, con solo Dios se comansa y a solas su vida pasa ni envidiado ni envidioso. FRAY LUIS DE LEON.

### Curiosidades

EL MAGNESIO

El magnesio es un metal que nunca se encuentra en tal estado, y del cual, sin embargo, sus sales químicas, en razón de su cualidad de metal alcalino-férreo, gozan en la industria humana de una considerable importancia.

Su preparación industrial ha sido realizada por Carón, Saint Claire, Deville y Tissier en un período más reciente por la electrolisis de las soluciones de cloruro. Calentado al aire libre o en el oxígeno se inflama o quema espontáneamente con rapidísima llama. Al magnesio se deben documentos importantes para la ciencia, como las fotografías en las cavernas. La Medicina lo emplea bajo la forma de magnesia, que es óxido de magnesio, polvo blanco ligero que se obtiene por deshidratación del hidrocárbonato.

El magnesio puede ser utilizado como desoxidante en las operaciones metalúrgicas; se sirven de él aliado con el manganeso para maleabilizar el níquel.

FIJENSE USTED EN LOS ANUNCIOS

CITROL

M. APARICIO BERNAD. Castellón y Agosto 1934.

### ¿Moncayo?





